

1 **ATA DA 50ª REUNIÃO ORDINÁRIA**
2 **DO COMITÊ DAS BACIAS HIDROGRÁFICAS BARRA SECA E FOZ DO RIO DOCE**

Data: 13/06/2024	Local Plataf. Virtual Jitsi Meet:
Início: 09:15hs	Término: 10:00hs
Data da aprovação:	
<p>I. Abertura e verificação de quórum;</p> <p>II. Leitura da pauta e discussão da ordem do dia;</p> <p>III. Aprovação da Ata da 49a RO realizada por videoconferência e demais atas anteriores;</p> <p>IV. Posse da Associação Agricultura Forte;</p> <p>V. Relato das representações no CBHBSFRD em eventos (com data, local, nome do evento e quem participou);</p> <p>VI. Feedback das representações no Fórum Capixaba (com data, local, nome do evento e quem participou);</p> <p>VII. Informes gerais e encerramento.</p>	

3 **Poder Público:**

- 4 ➤ Dolores Colle – Prefeitura Municipal de Sooretama
- 5 ➤ Paula Durão Gama Garcia – Prefeitura Municipal de Linhares
- 6 ➤ Poliana Peroni Carminati – IDAF – Vice- Presidente

7 **Usuários:**

- 8 ➤ Fernanda Cravo – Instituto Ambiental vale – Secretária Executiva

9 **Sociedade Civil:**

- 10 ➤ Alex Geaquinto Leal – AMAIS- Presidente-

11 **Representante Institucional:**

- 12 ➤ Pedro Murilo Sila de Andrade – AGERH

13 **Convidado:**

- 14 ➤ Luiz Eduardo Tesch – Prefeitura de São Gabriel

➤ Prefeitura Municipal de Nova Venécia

➤ Sindicato Rural de Jaguaré

➤ Prefeitura Municipal de Jaguaré

Aos treze dias do mês de junho de dois mil e vinte e quatro, às nove horas e quinze minutos, deu-se início a 50ª Reunião Ordinária da Bacia Hidrográfica do CBH Rio Barra Seca e Foz do Rio Doce, realizada virtualmente através da plataforma Jitsi Meet, com o link do You Tube: <https://youtube.com/live/5934CcjMEwM>. O presidente Alex Geaquinto Leal deu início à reunião cumprimentando os participantes, após leu a pauta do dia. Ele apresentou uma planilha contendo os membros, em seguida procedeu a verificação dos quorum, sendo constando a presença de quorum. Em seguida, deu continuidade, para o item aprovação da ata da reunião, informou que a minuta ata da 49ª reunião ordinária foi enviada aos membros no grupo whatsApps, e coloca-a para apreciação. Perguntando se alguém gostaria de acrescentar algo, não houve manifestação, ficando a Ata aprovada. Passou o item Posse da Associação Agricultura forte, O Sr. Presidente informa que o preposto da Associação Agricultura Forte, o Sr. Geraldo Antonio Fereguetti estar ausente na reunião, não ocorreu a posse, ficando para próxima reunião caso esteja presente. Seguindo para o outro ponto o presidente perguntou aos convidados quem teria participado da Oficina do Rio Vivo, e perguntou se alguém desejaria fazer um relato naquele momento. Fernanda Cravo fez um relato destacando a presença do Sr. Pedro Murilo Silva de Andrade e Sr.ª Dolores Colle. Além disso, foi informado que o projeto sobre Saneamento Rural foi novamente apresentado, junto com as três técnicas de saneamento rural que serão utilizadas na iniciativa Rio Vivo. ressaltou também que a oficina poderia ter a participação de mais municípios, mas até o momento, apenas Sooretama estava participando. Durante a reunião, foram abordados o cronograma detalhado e o planejamento de execução das ações. A oficina foi realizada com objetivo de obter a aprovação do plano de ação, sendo apresentada à plenária com concordância de todos os presentes. As próximas etapas estão previstas para julho, onde será realizada a avaliação da área, incluindo propriedades rurais de qualquer tamanho. O representante da Agerh, Pedro Murilo Silva Andrade informou como a tarefa será executada de acordo com a ordem de serviço fornecida pela empresa. A Sra Fernanda Cravo informou que a ordem de serviço está prevista para ser aprovada neste mês de junho e, se tudo correr bem, em julho já iniciarão a parte prática, indo para campo realizar mobilização social para tentar dar início à implementação. Pedro Murilo Silva Andrade enfatizou a importância de apresentar o projeto para a Plenária dos quatro comitês dentro do prazo estabelecido, de acordo com o cronograma de reuniões. É provável que seja necessário fazer o dobro de esforço para garantir a presença e participação de todos na

48 próxima reunião. Além disso, é importante ressaltar que o saneamento rural é uma parte
49 essencial do projeto. Para aqueles que não estão familiarizados, o Rio Vivo consiste em três
50 programas: P12, P52 e P24, é necessário lembrar que, em edições anteriores, o comitê
51 desempenhou um papel significativo na tomada de decisões, sendo responsável por tomar
52 decisões importantes durante as reuniões plenárias. É muito importante que Sooretama esteja
53 sempre atenta e que o comitê esteja presente e atuante para que possamos entender a
54 percepção da empresa e a percepção do pessoal local, que muitas vezes são divergentes. É
55 fundamental que estejamos sempre ouvindo a comunidade local para avaliar o processo de
56 implantação e identificar possíveis melhorias que precisam ser feitas. Fernanda Cravo achou o
57 projeto muito interessante, especialmente para nossa bacia. Acreditando que será muito
58 interessante acompanhar esse processo e ver como ele se desenvolverá. Um aspecto crucial,
59 seria o fato de que nem todos os municípios poderão participar da oficina. Por esse motivo, será
60 realizada uma segunda edição online para quem não puder participar. Essa segunda oficina virtual
61 será destinada a aprovação do plano de trabalho, a fim de prosseguir com o projeto. Sr. Alex
62 Geaquinto Leal, perguntou sobre a representações do Fórum ele citou o nome da Sr.^a Poliana
63 Peroni Carminati, perguntando se ela gostaria de relatar algo sobre este assunto. A Sr.^a Poliana
64 Peroni Carminati informou que não conseguiu participar da reunião do Fórum, devido a uma
65 reunião de trabalho com o gerente do IDAF de Linhares. Apesar de não ter participado
66 efetivamente, sabe que houve discussões importantes. Disse que já participou de dois encontros
67 Regionais, um no Sul e recentemente no Nordeste. Ressaltou que ficou impressionada com a
68 mobilização no Nordeste, com mais de 700 inscritos, sendo que cerca de 400 a 500 estavam
69 presentes na plateia. Fica evidente o engajamento do Nordeste em participar ativamente dos
70 comitês, como demonstrado durante o encontro regional. Palestras de grande importância foram
71 realizadas, abordando temas como governança e organização para cobrança pelo uso da água, e
72 experiências positivas compartilhadas. O evento proporcionou formações para os comitês,
73 promovendo a troca de conhecimento e experiência entre os participantes. Os comitês tiveram
74 a oportunidade de relatar como têm realizado os Fóruns Estaduais em seus respectivos estados,
75 também relatando o trabalho do Fórum e destacando questões positivas de cada comitê durante
76 a reunião do colegiado. Além disso, tivemos discussões importantes juntamente com a Sr. Ana
77 Eloisa Sorrilha sobre o andamento e a condução dos encontros regionais, e como colegiado tem
78 participado desses eventos. A presença do colegiado tem sido fundamental para o apoio aos
79 encontros regionais, que têm ocorrido com sucesso devido a esse suporte. Mencionou o trabalho
80 que vem sendo realizado na comissão de inclusão de gênero e inclusão de trabalhos voltados
81 para questões indígenas e quilombolas, além da inclusão das mulheres nas discussões. Nos

82 esforçamos para trazer essas pessoas a participarem dessas conversas e assim promover o
83 amadurecimento desses temas dentro do nosso colegiado. Muitas vezes, nos limitamos a discutir
84 apenas o nosso próprio mundo, mas é importante ampliar esse diálogo. Por vezes, a inclusão das
85 mulheres na gestão dos recursos hídricos é dificultada. Elas desejam participar de forma mais
86 efetiva nas discussões dos comitês, o que nem sempre é possibilitado. Por isso, trazemos essas
87 discussões para o colegiado a fim de reverter a situação e promover a discussão nos próprios
88 comitês. Alex Geaquinto Leal, explicou que o TCA foi enviado a todos os membros pelo grupo de
89 WhatsApp, perguntando se todos tiveram a oportunidade de ler. Disse que na próxima reunião,
90 será feita uma discussão sobre este tema entre Ministério Público, SEAMA e a AGERH, após será
91 preparado um documento para apreciação dos comitês. No que diz respeito ao termo de
92 compromisso firmado entre o Ministério Público, SEAMA e a AGERH, é importante ressaltar que
93 o mesmo viola não apenas a autonomia estadual dos recursos Hídricos, mas também a política
94 nacional, ao conceder ao Estado uma prerrogativa que pertence aos comitês. As decisões que
95 devem ser tomadas pelos comitês estão sendo transferidas para o estado. O estado emite um
96 decreto e o comitê simplesmente o válida, porém, o que foi discutido não condiz com a legislação
97 estadual e nacional. Sendo assim, será elaborado um documento pelos comitês para ser enviado
98 para o Ministério Público, SEAMA e a AGERH, apresentando a posição dos comitês sobre o
99 assunto. O Sr. Alex explicou que o Sr Geraldo Antonio Fereguetti embora ainda não tenha tomado
100 posse, manifestou interesse em se inscrever para fazer parte do comitê, ele considera essa
101 atitude válida. Explicou ainda que, restaria uma vaga disponível para participar do ERCOB, caso
102 não haja interesse dos membros, essa vaga será destinada para outro comitê. O representante
103 da Agerh, Pedro Murilo Silva Andrade, manifestou-se sobre a cobrança, destacando que os
104 comitês estejam atentos a essa questão. A prerrogativa da lei determina que é o comitê que
105 decide sobre a cobrança. O caso do Barra Seca é interessante, pois a pressão é alta e é necessário
106 analisar cuidadosamente se a prerrogativa é do comitê. Nos comitês menores, a prerrogativa
107 pode ser nominal, ou seja, quem está presente na plenária do comitê acaba sendo
108 responsabilizado por esse fato. Na época, houve pessoas que sofreram sérias pressões quando
109 começou a discussão sobre a questão da cobrança. Muitas vezes, o que está na política nem
110 sempre segue a lógica do decreto estadual. A intervenção estadual tem a vantagem de não
111 personalizar quem está na plenária do comitê. Desde 2011, a plenária Doce iniciou as discussões
112 sobre a cobrança e no CBH-Barra Seca e Foz do Rio Doce está em vigor desde sua instituição. Até
113 o momento, não foi possível avançar nesse sentido. Talvez o comitê deva, em vez de diminuir a
114 força dessa lógica, apoiar o estado na implementação e depois decidir se irá manter ou alterar os
115 valores. Ao fazer isso será possível redefinir e ressignificar a situação. A questão de definir cabe

116 ao próprio comitê, porém, temos enfrentando dificuldades para avançar neste sentido e para
117 encontrar espaço para trabalhar dentro desse ambiente complexo. Apesar de a agricultura já ter
118 sido isentada, o fantasma dessa questão continua a assombrar e impedir a discussão. Essa é uma
119 parte que a plenária do comitê precisa avaliar. Uma parte importante desta lógica seria a
120 alternativa de estabelecer um decreto para a instalação da cobrança estadual pelo estado. Alex
121 Geaquinto Leal informou que elaborou um relatório com base nos temas discutidos na última
122 reunião do Fórum. Informando que não estaria defendendo nenhum lado específico, apenas
123 seguindo a pauta estabelecida. O assunto em questão será tratado na próxima reunião, onde
124 teremos tempo para discutir e decidir em conjunto qual será nossa manifestação em relação ao
125 TCA. A Sr.^a Poliana Peroni Carminati informou sua preocupação, em relação a fala do Alex
126 Geaquinto Leal referente a participação do Sr. Geraldo no ERCOB, pois o mesmo ainda não teria
127 tomado posse. O encontro será no início de julho, então, se for o caso, teríamos que convocar
128 uma reunião extraordinária para ele tomar posse. De fato, ele não faz parte diretamente do
129 comitê, pois houve duas reuniões das quais ele não teria participado para tomar posse. Sr. Alex
130 Geaquinto Leal disse que dessa forma, caso seja necessário realizar qualquer votação ou
131 deliberação, tanto ele quanto a Sr.^a Poliana Peroni Carminati podem votar. O Sr. Geraldo Antonio
132 Fereguetti poderá participar como convidado, a entidade está habilitada no comitê, como ele
133 ainda não participou ativamente de nenhuma reunião, no parecer dele não há nenhum
134 impedimento para que ele venha participar. O Sr. Pedro Murilo Silva Andrade destaca, que o Sr.
135 Geraldo não é considerado membro do comitê, uma vez que foi habilitado, mas não tomou
136 posse. Apenas e passou pelo processo de habilitação para se tornar membro, mas não demonstrou
137 comprometimento suficiente, uma vez que após duas reuniões, nas quais ele não compareceu
138 para tomar posse, fica evidente o baixo nível de comprometimento com a participação ativa no
139 comitê. Entretanto, Alex Geaquinto Leal, disse que, o que estaria sendo discutido aqui, não é a
140 posse no comitê nem a participação no encontro, mas sim a participação nas reuniões do comitê
141 de bacia. Se desejamos atrair mais pessoas para o comitê e garantir a participação de mais
142 pessoas interessadas, ele acredita que esse não seja o caminho. Poliana Peroni Carminati faz uma
143 uma observação sobre a discussão anterior(TCA), que na próxima reunião, é importante que os
144 membros tenham o cuidado de lerem com mais atenção o documento de pesquisa,
145 especialmente no que se refere a cobrança. Acredito que também seja relevante abrir espaço,
146 tanto nas reuniões do Fórum quanto dentro do nosso comitê, para as falas do Ministério Público
147 quando necessário. Dessa forma, evitamos apenas ouvir um dos lados a ter clareza na
148 interpretação prévia do documento. Alex Geaquinto Leal acredita que, apesar da AGERH de terem
149 recebido o calendário de reuniões, a pessoa responsável pela assessoria de comunicação está de

150 férias, por isso, a nossa convocatória não teria sido publicada no site. O Sr. Pedro Murilo Silva
151 Andrade informou que recentemente houve uma mudança na Gerencia de Planejamento,
152 Pesquisa e Apoio ao Sigerh- GPPA, que hoje, o Sr. Antônio de Oliveira Junior passa ser o Gerente
153 do GPPA, que atua junto aos comitês, esta mudanças da vai implicar em ajustes na equipe e
154 posteriormente serão definidas as diretrizes do trabalho. Alex Geaquinto Leal desejou a todos um
155 bom dia, encerrando a reunião nove horas e cinquenta e nove minutos. A presente Ata foi lavrada
156 por mim, Nicolly Pereira Fidelis, em suporte à Secretaria Executiva do Comitê.

157

158

159

Presidente